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近日，中国篮协主席姚明接受了央视新闻频道《新闻1+1》主持人白岩松的专访，就疫情
之中国家队如何备战奥运，复产复工后CBA联赛如何重启等问题进行了回应。

本版撰稿 本报记者 薛思佳

5月9日，中国篮球协会主席姚明（右）在比赛前与北京北控队主教练马布里

交流。 当日，在北京封闭举行的中国青年男篮对抗赛中，国青U17队以70比54战

胜国青U18队。

在为CBA联赛签下一份为期五年
的大合同之后，中国篮协主席、CBA公
司董事长姚明已经有些许时日没有出
现在大众的视野之内。随着CBA停摆
接近三个月的时间，有关联赛何时重
启的话题自然是外界关注的焦点，“现
在一共是三套方案，一个是以原封不
动，一个是消减赛程，一个是现在为基
础，直接进入决赛阶段。”姚明说道。据
国内媒体透露，CBA联盟已经通过中
国篮协向国家体育总局再次发出了申
请，希望能够在6月中旬左右恢复联
赛，而包括上海男篮在内的多支之前
选择放假的CBA球队都将于近期陆续
重新集结，为了后续赛程进行备战。
“这个赛季的CBA是肯定要打完的，但
具体以哪种方案来进行下去，还是要
看实际情况以及各家俱乐部的意见。”
一位CBA内部人士说道。
姚明在接受采访时表示，随着国

内疫情逐渐得到控制，他们对于CBA
的重启抱有信心，尤其是钟南山院士
的加盟更让他们在竞赛的安全保障以
及防疫措施上得到了进一步的完善。
姚明说：“非常有幸得到钟南山院士推
荐专家的帮助，他的夫人原来是我们
老一代中国女篮的队员，也是我们老
前辈了。他推荐了专家参与到我们整
个竞赛的保障计划中，给我们提出了
很多专业意见，这是对我们联赛非常
需要的。我们比赛是在室内，跟足球的
户外相比确实风险会更大，所以我们
需要对人数有所控制，除了必须的比
如球队的参赛人员、教练组人员、记录
台人员和转播人员之外，尽可能把场

地的人员缩小到最小的程度，降低风
险。”

据了解，如果CBA在6月中旬或是
7月初重启，空场比赛和赛会制方案
将是首选，而地点是否会延续之前的
青岛和东莞，目前尚不得而知。

据了解，目前CBA公司已经陆续
开始通知各支球队进行预报名，这主
要考虑到联赛一旦重启需要对球队
的所有人员进行新冠病毒的核酸检
测，这也符合姚明在采访中所提到的
重启两大原则之一：“我们复赛坚持
两个原则，一个是符合防疫要求，一
个是保证竞赛公平性。”毫无疑问的
是，空场比赛对于CBA公司或是俱乐
部来说都将承担经济上的巨大损失，
“这不仅仅是收入的问题，我们需要
和球迷近距离，去扩大中国篮球影响
力。球馆是否坐满观众，确实是一个
重大指标，但现在因为防疫问题，我
们必须顾全大局。我们很有信心在晚
些时候，比如下个赛季让球迷重新回
到球馆，和球员一起度过每个夜晚。”

鉴于本赛季是CBA2.0时代的元
年，多家联赛赞助商与CBA公司之间
的合同又处于关键的续约谈判时期，
因此无论是CBA公司或是俱乐部都希
望能够尽可能地保持联赛的完整性，
一方面保证联赛的公平性，另一方面
则尽可能地确保赞助商的利益，“这
次疫情肯定是一次危机，但危险过后
就是机会。我们会把自己工作尽可能
做好，等待疫情之后，我相信不仅仅
是我们这个行业，整个国家都会有好
的发展。”姚明说道。

在重启时间和赛制都有些眉目
的情况下，CBA各支球队的外援问
题成为了CBA公司在联赛重启方案
中亟须解决的一大难点。随着新冠
肺炎疫情的暴发，有个别俱乐部出
现了外援出走的情况，而随着外交
部和国家移民局在3月27日发布公
告称“自3月28日起暂时停止持有
效中国签证、居留许可的外国人入
境”，多家俱乐部的外援处于暂时无
法归队训练的情况，仅有上海男篮
一支球队悉数召回了联赛暂停前的
所有三名外援。值得一提的是，在部
分球队于4月中旬再度选择放假之
后，包括吉林男篮的琼斯、福建男篮
的杰特都陆续了返回美国，想要再
次归队训练同样需要再等上些许时
日。

据国内媒体披露，CBA公司之
前曾听取各家俱乐部对于“全华班”
复赛的想法，但在投资人会议上产
生了较大的分歧，一方面有球队表
示已经与外援达成了全额保障的合
同，无法承担经济上的损失，另一方
面则是外援的离开会造成个别球队
的实力和竞争力大幅度的削减，“我
们是完全按照国家防疫要求来执
行，从外国入境的球员和教练都要
进行14天的隔离，他们在经过核酸
检测之后，会额外要求进行三天的
单独训练。我们也会提前21天通知
球队让他们做好联赛重启的准备。”

外援问题
亟待解决

希望保持联赛完整性

毫无疑问的是，本赛季长达三到
四个月的停摆，对于CBA联赛未来一
到两个赛季的赛历都将产生一定的影
响，并且其中将牵扯到全运会、奥运会
以及国际篮联其他赛事的时间，其中
最为关键的自然是如何给到中国男篮
足够的时间去备战东京奥运会落选
赛，“短期内我们不会进行集训，但11
月份会有亚洲杯的窗口期比赛，我们
会按照这个时间点去进行集训。”对于
中国男篮来说想要通过落选赛搭上奥
运会的末班车，几乎是一件不可能完
成的任务，这一点姚明同样心知肚明，
“我们要做的是如何做好自己计划去
面对大家都要面对的难题，好好做准
备，充分发挥自己水平。落选赛是我们
必须好好去面对的赛事，无论如何这
都是一次进入奥运会的机会，实事求
是地说，我们的确与世界强队存在差

距，但我们希望把对未来的期待在这
个赛场上体现出来。”

东京奥运会男篮落选赛的推迟，
给了国家队更多的备战时间，“时间对
所有球队来说都是公平的，大家都会
面临老队员更老一岁，但同时也会有
年轻球员冒尖。”在遭遇了2019年篮球
世界杯的滑铁卢之后，各种质疑的声
音开始涌向中国男篮，而易建联的接
班人时至今日都难觅踪迹，对此姚明
表示希望能够寻找更多的天赋来让球
队的抗风险能力更强，“我们为国家男
女篮集训准备了将近30人的名单，最
终的12人都会在这份名单中产生，里
面囊括了男、女篮联赛中最优秀的球
员。在一年的时间内，不可预知性很
大，也会有一些未知的新星。”值得一
提的是，在近期中国男篮U17和U18的
比赛场边，姚明和北京北控主教练马

布里都在现场观看了比赛，其中效力
于西班牙皇家贝蒂斯梯队的张知 以
及留学海外的余家豪、戴昊等球员都
是中国男篮新生代中的佼佼者。
与中国男篮相比，中国女篮显然

给国人带来了更多的希望和惊喜，在
顺利拿到东京奥运会入场券之后，姑
娘们便重新投入到了集训中，直到最
近才正式解散，为接下来的联赛做准
备。据姚明透露，为了保证姑娘们的竞
技状态，在短时间内难以寻找到合适
对手的情况下，中国篮协已经提前开
始计划一年之内的联赛如何去展开，
包括与各家俱乐部协商进行小范围的
集训赛，以帮助中国女篮起到以赛代
练的作用，“这其中牵扯到旅行、场馆
设施的规划，只有满足这些条件才能
做。我们非常有信心在后面过程中获
得机会，为女篮备战和发展做工作。”

随着中国足协在近日发布了降
薪倡议书，有关CBA俱乐部是否会
采取降薪措施同样引人关注，“中国
篮协与国际篮联仲裁庭目前都出台
了指导性的降薪原则和意见，希望
通过各方的协商，去制定一个合理
的降薪范围，让联赛能够得到一个
可持续化的发展。”姚明说道。
“可持续化发展”，成为了姚明

在采访中多次提到的关键词，这不
仅仅涉及到CBA职业联赛的发展，
更关乎到中国篮球的未来。自成为
中国篮协主席之后，姚明始终致力
于中国篮球“金字塔”的发展改革建
设，从“小篮球计划”到“我要上奥
运”全国三人篮球擂台赛，从青训到
草根，他的眼光不仅仅聚焦在金字
塔的塔尖部分，“大家都会关注塔
尖，国家队也好，职业联赛也好，但
我发现一点就是体育行业离不开社
会运营机制，他们几乎支撑了金字
塔腰部以下的范围，所以我们需要
更加紧密地和社会捆绑在一起，挖

掘潜力，才能使我们联赛更有潜力
向前发展。”

正如姚明在2019年篮球世界
杯，中国男篮最后一场输给尼日利
亚队之后所说的那样，这次失利并
没有停下中国篮球改革的步伐，反
而更加坚定了中国篮球改革的信
念。在4月22日，中国篮协发布公
告，为25座全国篮球高水平后备人
才基地拨款244万元，帮助培养篮
球后备人才，其中包括了广东、山
东、河南、辽宁等多个省份的体校和
中学等，排名第一的则是易建联的
母校深圳体校，一共获得20万元的
拨款。
“我们希望用这种方式，摸索一

种可持续性发展。因为中国篮球根
基在青训，包括国家队和职业联赛
都离不开社会机构、体校和青训机
构。”姚明说道，“我们希望为中国篮
球大树的根部输送养分，这是一个
起点，我们希望能够摸索出一个更
加精确和长期的办法并做下去。”

制定合理降薪范围
寻求可持续化发展

男篮寻找天赋球员 女篮主打集训赛

CBA重启有两原则三方案
姚明感谢钟南山帮助CBA防疫

现在一共是三套方案， 一个
是原封不动，一个是消减赛程，一
个是以现在为基础， 直接进入决
赛阶段。
“


